

NOTICIAS

Durante el mes de Febrero último han fallecido los antiguos Correspondientes de nuestra Academia D. Luis Valenzuela y Castillo, que lo era en Córdoba; D. José María de Onís y López, en Salamanca, y D. Francisco Simón y Nieto, en Palencia.

En el mismo mes de Febrero se ha otorgado el título de Correspondientes á los Sres. D. José Pérez de Barradas, en Talavera de la Reina (Toledo); D. Ciriaco Ismael del Pan Fernández, en Logroño; D. Carlos Manuel Larrea, en Quito (Ecuador); D. Primo Feliciano Velázquez, D. Manuel Mestre Ghinghiaza, D. Francisco Sosa, D. Jenaro Estrada, D. Francisco Fernández del Castillo y D. Juan Francisco Molina Solís, en Méjico, y don José Salarrullana de Dios, en Fraga (Huesca).

A la circular que la Academia ha dirigido á los representantes de las Repúblicas hispanoamericanas sobre la creación de Academias Correspondientes en ellas, siguen contestando y expresando su adhesión á tan laudable idea, á fin de estrechar más y más las relaciones intelectuales entre ellas y su antigua madre patria, la mayor parte de sus representantes. Últimamente lo han hecho las de Costa Rica, Cuba, la Argentina y el Perú.

En la sesión del día 27 de Febrero, el Sr. Director, en nombre de la Academia, felicitó muy efusivamente al Sr. Lampérez, por su elevación al cargo de Director de la Escuela Superior de Arquitectura.

La Secretaría ha entregado á la Biblioteca del Cuerpo, lujosamente encuadernados, los veinte volúmenes en que ha sido distribuída la *Colección de la correspondencia y documentos de Don Juan de Austria*, que, en copias convenientemente legalizadas, hizo tomar del Archivo general de Simancas el antiguo Director de la Academia D. Luis López Ballesteros, cuyo nombre se le ha dado, por haber sido legado testamentario suyo á nuestra Corporación.

Al concurso para el premio del Duque de Alba, que esta Academia convocó oportunamente, para su adjudicación en el presente año de 1920, se han presentado, dentro del plazo de admisión, los siguientes trabajos:

Arqueología prehistórica de Galicia. Lema: «Galloecia semper incuriosa morum.»—Un vol. en folio.

Historia del reino de los Suevos en España. Lema: «Immoto lumine.»—Un vol. en folio.

Historia de Guadalajara hasta el año 1914, fin de la Edad Quinta. Lema: «Nuestra Señora de la Antigua.»—Un vol. en 4.º

Cisneros: su espíritu, sus fundaciones. Lema: «¿Es Fray Francisco el Arzobispo más edificante que ha tenido la Mitra de Toledo?»—Un vol. en 4.º

Martín Lutero y la Reforma. Lema: «Almansa.»—Un vol. en 4.º (apaisado).

Últimos días de España en el Callao de Lima. Lema: «No hay pueblo en el mundo donde sea más inexcusable que en España el recuerdo de sus muertos perpetuados por la inmortalidad.» (De *Paréntesis sentimental*, por José Rocamora).—Un volumen folio (apaisado).

La ilustre familia de los O'Farril. Lema: «Amar la familia es amar la Patria.»—Cuatro volúmenes en 4.º (apaisados).

Historia de la civilización, cultura, supersticiones y magia de las naciones y de los pueblos. Lema: «Los pueblos que no tienen ideales son pueblos muertos. Para Poder tenerlos es preciso que conozcan la Historia.»—Tres volúmenes en 4.º (apaisados).

Correspondencia privada de Felipe II con su Secretario Mateo Vázquez. Lema: «Días ha que he dicho a Vm. cómo nuestro amigo Mateo [Vázquez] va remando, y torno a decir a Vm. que no creo que ay agora ninguno aquí con quien S. Mag.^d se abra más, y pienso que le hemos de ver personaje.» (Carta del Dr. Juan Milio al Secretario Juan de Albornoz. Madrid, 14 de Agosto de 1573.—*Documentos escogidos del Archivo de la Casa de Alba*. Madrid, 1897, pág. 461.)

El Japón. Lema: «2 de Mayo de 1808.»—Dos volúmenes folio.

La batalla de San Quintín y su influencia en las artes españolas. Lema: «Iam illustravit Omnia.»—Un vol. folio.

Diseción de un partido y apuntes para esclarecimiento de cierto período de la Historia de España desde 1868. Lema: «Los cuerpos caen del lado que se inclinan.»—Dividido en siete cuadernos en folio.

Síntesis histórico-legislativa ó breve compendio de Historia y legislación hasta nuestros días, por el Lic. Savia-Oterip. Lema: «Fundamentum verae civilitatis doctrina est catholica.»—Un vol. en 4.º

Numancia de Celtiberia. Tragedia heroica é histórica. Obra en cinco actos y en verso. Lema: «Unum Numantium victoris Caueta non tenuit.»—Un vol. en folio.

Los mil años de Elena Fortún. (Historias novelescas.) Lema: «¡Quae lidia bien sobre exorado arzon. Mio Cid Ruy Díaz, el buen lidiador.»—Un volumen en holandesa.

Diccionario geográfico-histórico de la provincia de Orense. Lema: «Omnia vincit labor.»—Cuatro vols. en 4.º

Reinado de Sancho IV de Castilla. Lema: «La verdat desface las mentiras...»—Tres carpetas y dos volúmenes encuadernados en 4.º

La Numismática regional navarra. Lema: «Olite.»—Dos cuadernos en folio, una carpeta en ídem y un paquete en 4.º

La aparición de Santiago en Clavijo y el voto de Santiago. Lema: «¡Santiago! ¡Cierra España!»—Contenido en una cartera y una carpeta, ambas en folio.

Antonio de Leyva. Lema: «Tibi fausta omnia.»—Dos volúmenes encuadernados en folio.

El Boletín de Mayo-Junio de la *Academia de Inscripciones y Bellas Letras*, de París, que se ha recibido á mediados de Febrero último, publica el extracto de la sesión celebrada el 27 de Junio del año anterior, en la cual su Presidente, M. Paul Girard, anunció el fallecimiento de nuestro Numerario D. Eduardo de Hinojosa, Secretario perpetuo de la Academia de la Historia, de Madrid, y Correspondiente de la de *Inscripciones y Bellas Artes* referida. Hizo de él una sucinta biografía, tomada de la de este BOLETÍN, y añade á la relación de sus obras que en él se puntualizó la *Memoria* acerca de las *Relaciones entre el Derecho español y de la Francia meridional*, que nosotros no conocimos. Parece que la escribió en francés y se publicó en Toulouse. Los elogios de la labor científica y literaria del señor Hinojosa, en que se extendió M. Girard, fueron también tomados de nuestra reseña necrológica.

El Ayuntamiento de Pamplona ha acordado organizar una serie de monografías ó trabajos de investigación que se refieran á cualquier aspecto de la historia de Navarra, consignando de su presupuesto la cantidad destinada á los concursos públicos anuales, que, desde luego, anuncia.

El premio del primero consistirá en 1.500 pesetas, y 500 para su accésit, para el mejor trabajo que se presente desarrollando el siguiente tema: *Fuentes de la Historia de Pamplona*. Pero la Diputación Foral y Provincial de Navarra ha añadido á estas cantidades un reloj de oro al que obtenga el premio, y una pluma, también de oro, al accésit.

La admisión de obras y pliegos quedará cerrada el 28 de Febrero de 1921, a mediodía.

También la Real Academia Sevillana de Buenas Letras ha abierto otro certamen literario para 1920. En él se premiará con 500 pesetas la mejor

obra que tenga por tema «Pedro Mexía: estudio biobibliográfico-crítico de este historiador sevillano».

Las obras que opten a dicho premio deberán presentarse antes del 15 de Marzo actual.

Este concurso ya fué anunciado el 1.º de Marzo del año anterior de 1919.

La Comisión organizadora del Congreso de Historia de la Corona de Aragón, vencidas algunas dificultades que motivaron el aplazamiento, ha acordado la celebración definitiva del mismo, en los días 26 á 29 del mes de Abril próximo. Como ya saben nuestros lectores, el Congreso se celebrará en la ciudad de Huesca.

Aunque es considerable el número de comunicaciones y Memorias presentadas, así como el de congresistas inscritos, la Comisión ha accedido á los deseos manifestados por muchos entusiastas, prorrogando la admisión de nuevas Memorias y congresistas hasta el día 1.º de dicho mes de Abril.

JUAN PÉREZ DE GUZMÁN Y GALLO.

En el periódico *El Correo de Cádiz* publicó nuestro Correspondiente por esta ciudad, D. Victorio Molina, una serie de interesantes artículos bajo el título de *San Servando y Germán, tercer centenario de su patronato*, con puntuales esclarecimientos históricos. No conocemos completa la serie de artículos que componen este trabajo; pero en el primero de ellos se puntualiza, con referencias documentales, la tramitación seguida desde Octubre de 1617 al mismo mes de 1619, para instituir por patronos de Cádiz á dichos santos mártires; y en el segundo artículo señala el autor el fin que se propuso, y cumple, de dar cuenta, primeramente, de las autoridades en que se apoya el historial de las reliquias de tan venerados patronos, y luego dar á conocer los trabajos de investigación personal con que procura esclarecer la materia. Del estudio de la primitiva liturgia y del cotejo de los textos deduce que los sagrados cuerpos fueron sepultados en el lugar de su martirio, en *territorio gaditano*, esto es, en Cádiz ó en su término; que, después, el cuerpo de San Germán fué trasladado á Mérida, su patria, y el de San Servando á Sevilla; pero que, según parece, reliquias de ambos permanecieron inseparables en estos traslados, siendo llevadas las de Mérida, con las de Santa Eulalia, á la catedral de Oviedo, cuando ocurrió la invasión árabe, siendo reclamadas en 1619 por la iglesia gaditana.

Relata el Sr. Mo'ina sus investigaciones personales, por las que consiguió ver, en 1912, en la catedral de Sevilla, un fémur de San Servando; en Mérida, en la antigua basílica de Santa Eulalia, incluso un relicario

plateresco, al que dedicó una curiosa monografía nuestro Correspondiente D. Juan José González; en 1914, en la cámara santa de Oviedo, leyó en la célebre arca de plata los nombre de ... *Eullaliae virginis, Germani...*; y en Cádiz inspeccionó los relicarios que contienen las reliquias de los santos patronos, pedidas á Oviedo en 1619, y que ostentan al cuello las imágenes de los mismos, debidas á la famosa escultora la *Roldana*.

No acaba aquí la investigación del Sr. Molina, sino que se extiende al ara visigótica, descubierta en excavaciones practicadas en 1800 en Alcalá de los Gazules, donde quedaron de manifiesto los restos de una basílica, á la que perteneció el ara, cuya inscripción, publicada en nuestro *BOLETÍN* (tomo LIII, pág. 517) por nuestro Correspondiente D. Enrique Romero de Torres, que se depositaron debajo de ella reliquias de los santos Servando, Germán y otros que se mencionan, el día 5 de Junio del año 662 de la Era cristiana. A este propósito publica, entre los testimonios de este hallazgo, el más importante, que es el curiosísimo informe del Arquitecto que practicó las excavaciones, D. Pedro Albisu, con reproducción del plano que levantó de la basílica y sepulturas encontradas, que eran tres, con restos humanos, que intentó probar fuesen los de los santos mencionados.

Aún promete el Sr. Molina, en los artículos que tenemos á la vista, extender sus investigaciones á otra ara, también visigótica, de Véjer de la Frontera; pero lo expuesto, breve resumen de su erudito y concienzudo trabajo, dará idea del laudable esfuerzo con que procura esclarecer nuestra Historia eclesiástica.

JOSÉ RAMÓN MÉLIDA.